

# Los riesgos de la urbanización a la tradición cafetalera en Coatepec, Veracruz

Héctor Rogelio Olivares Galván<sup>1</sup>

## RESUMEN

La riqueza del conocimiento se registra a través de publicaciones con alta responsabilidad donde se enmarca la actividad cafetalera y los riesgos de la urbanización que envuelven a una de las actividades preponderante de nuestra región, el trabajo de reflexión nos narra como a través de décadas ha sufrido un deterioro afectando a los pequeños productores de café,

## ABSTRACT

The wealth of knowledge is recorded through the posts with high responsibility where it is framed by the coffee activity and the risks of urbanization that involves one of the preponderant activities of the region, the work of reflection tells us through decades that have suffered a deterioration affecting the small coffee producers.

**Palabras Clave:** Urbanización, región, café

**Keywords:** Urbanization, region, coffee

La comunicación a través de los medio universitarios, busca trascender en las organizaciones agropecuarias de la región veracruzana, es importante comunicar sobre algunas investigaciones sobre la cafeticultura en este caso son de carácter reflexivo. En el año 1973 con la presencia del Instituto Mexicano del Café, a nivel nacional y sobre por ende nuestra región dio un giro inesperado en esta actividad siendo beneficiado el pequeño productor de la gramínea.

Ahora bien, el desarrollo urbano puede elevar el riesgo de daños medioambientales como son; la deforestación, la apertura de caminos, desvío de ríos, la actividad del movimiento de vehículos y la aparición de la roya en los cafetales. El progreso urbano ha contribuido que las fincas cafetaleras estén siendo devastadas estimuladas por la baja indefinida de los precios internacionales, afectando igualmente a una gran variedad de flora que son un privilegio del entorno, fauna que depende del hábitat, inundaciones que son provocadas por el mismo de-

terioro.

Lo anterior ha provocado que muchas comunidades que a lo largo de la aparición del café en nuestro entorno ha vivido a lo largo de varias generaciones, encontrado un medio de vida, aprendiendo a convivir transformando su forma de vida sociales en confederaciones u organizaciones que se dedican a la producción del café.

Coatepec, Veracruz es una región que gran parte de la biodiversidad dependen de sus áreas de bosque, está actualmente en riesgo, la deforestación conduce a la disminución en el suministro de agua, esto ha representado cambio climático regional, afectando en forma por demás notoria en la producción por el uso de un suelo que tiene la escases de este preciado líquido.

El instituto de de Ecología (Inecol), estima la reducción del 8 por ciento de la superficie, equivalente a 42 mil hectáreas de café que se han transformado en las últimas décadas, por cambio de uso de suelos a cultivo de caña de azúcar

<sup>1</sup> Instituto de la Contaduría Pública. holivares@uv.mx.

y fraccionamientos.

Los apoyos de financiamiento que otorgan las autoridades federales a los pequeños productores, no son oportunos, insuficientes, y no son equitativos y en muchos casos los incentivos no son otorgados, por una mala planeación del gobierno, estancando el desarrollo de las parcelas, lo que ha motivado al productor en muchos de los casos a quitar las plantas de café y sembrar otros productos que momentáneamente les permite obtener recursos o en otros casos la venta de su patrimonio.

Otros riesgos y amenazas para las nuevas generaciones de productores de café, es el desarrollo urbano e industrial de la región, por los espacios cultivables que son provocados por la construcción de viviendas, la creación de vías terrestres.

Aunado a lo anterior existen efectos socioeconómicos de migración internacional de los campesinos del ramo de la cafecultura, que afecta en forma determinante en la atención de las fincas, las labores, la recolección, la transformación, su selección y lo que se ha perdido en los últimos años la exportación del grano.

Ante el inminente crecimiento de la mancha urbana y la escases de apoyos gubernamentales oportunos de recursos materiales, financieros y la falta de recolectores del grano, los pequeños productores, el productor tradicional y el gran productor de la gramínea, se han visto en la necesidad de vender las tierras o diversificar las áreas productivas, dando prioridad a la siembra de caña de azúcar.

Ahora bien; la relación riesgo-urbanización en el campo cafetalero alcanzan los procesos que están dando lugar a la construcción del riesgo en la región cafetalera de Coatepec. La evidencia sobre el pérdida durante la última década es el incremento de la mancha urbana por la urbanización que ha tenido la región, con las destrucción de áreas productivas agrícolas para transformarlas en forma acelerada de fraccionamientos, construcción de carreteras, lo cual puede dar lugar a posibles pérdidas y hundimiento de los plantíos cafetaleros.

A manera de reflexión: Conclusión/Propuesta

A nivel de la región cafetalera es poco alentador pensar en la reactivación de las áreas productivas, ante la falta de estrategias de planeación en el otorgamiento de los apoyos del gobierno estatal y federal, la escasa mano de obra de campo, la imposibilidad de otorgar un sueldo remunerado que da como resultado un incremento dramático de pobreza. La autorización desmedida por parte de la autoridad a la creación de nuevos fraccionamientos y alentando la venta de fincas al sector de la construcción, expropiando terrenos agrícolas productivos para desmonte y apertura de caminos, esto son los grandes riegos de la urbanización en la tradición cafetalera de la región de Coatepec, Veracruz, no omitimos que existen otros factores de riesgo que benefician la destrucción del aromático más representativo de nuestro país a nivel mundial.

Ante la grave situación económica que sufre nuestro país, la incertidumbre comercial y un crecimiento económico moderado, es trascendental poner en práctica una estrategia a corto y largo plazo, para evitar riesgos mayores de la urbanización y el campo en el sector cafetalero, que el pequeño productor de café se integre en forma organizativa para el logro de alternativas oportunas y alcanzar la estabilidad de su patrimonio para evitar venta o expropiación de propiedades.

### Referencias

<http://imagedelgolfo.mx/resumen.php?id=41008643>. Consultado el 8 de mayo de 2017